

L'hommage à Alain Krivine : Réponse du NPA au courrier de Lutte ouvrière du 7 mai

Lettre de LO du 5 mai

jeudi 12 mai 2022, par [NPA / NPA l'Anticapitaliste](#) (Date de rédaction antérieure : 11 mai 2022).

Nous prenons acte de la réponse que vous nous avez faite (et rendue publique), suite au courrier que nous vous avons adressé quelques jours plus tôt. Pour tout dire, nous trouvons cette réponse tout aussi choquante que l'intervention que vous vous êtes permis de faire lors de l'hommage à Alain Krivine.

Camarades,

Nous prenons acte de la réponse *[voir ci-dessous]* que vous nous avez faite (et rendue publique), suite au courrier que nous vous avons adressé quelques jours plus tôt [\[1\]](#). Pour tout dire, nous trouvons cette réponse tout aussi choquante que l'intervention que vous vous êtes permis de faire lors de l'hommage à Alain Krivine.

D'abord parce que vous justifiez dans votre courrier de ne pas avoir respecté le cadre proposé. Le fait que les obsèques aient eu lieu quelques semaines plus tôt ne change absolument rien au fait qu'il s'agissait bien d'une réunion dont l'objectif était de rendre hommage à notre camarade disparu. Si rendre hommage ne vaut pas quitus d'une orientation et des nuances ou francs désaccords que l'on peut avoir, vous reconnaîtrez qu'il y a une différence à faire entre, d'une part, la façon dont on s'exprime dans ce type de cadre et, d'autre part, les débats que nous pouvons avoir régulièrement dans le cadre de votre fête annuelle ou de notre université d'été.

Le contenu même du texte [\[2\]](#) lu par Michel Rodinson au nom de Lutte ouvrière (1/5^e d'hommage à Alain, et 4/5^e de polémique avec notre courant politique, jusqu'à la période actuelle pour laquelle Alain n'a aucune responsabilité) illustre d'ailleurs bien le peu de soucis que vous avez eu de rendre hommage à notre camarade, et la façon dont vous le justifiez dans votre courrier nous navre une nouvelle fois.

De plus, comme vous le savez pertinemment, à la différence de ce que vous écrivez dans votre courrier, nous n'avons aucun problème avec le fait de discuter, y compris publiquement, de notre orientation. Nous le faisons d'ailleurs bien plus régulièrement que vous, dans différents cadres unitaires, et y compris avec vous lorsque vous nous y invitez. Nous voulons d'ailleurs rappeler ici que nous vous avons écrit mi-avril pour vous proposer une discussion autour de la situation et de la question des législatives... proposition de rencontre que vous aviez alors décliné.

Vous savez donc que la question n'est pas là, mais bien dans la façon dont vous vous êtes servis en toute conscience du cadre d'un hommage militant sans autre considération que de polémiquer contre notre courant. Et à cette erreur d'appréciation politique s'ajoute maintenant l'incorrection militante, avec dans votre dernier courrier la critique des autres invité.e.s venus, eux, rendre véritablement hommage à Alain Krivine.

Enregistrant votre fuite en avant et votre incapacité à prendre le moindre recul sur votre attitude le samedi 30 avril (sans même parler de regrets), nous vous informons donc que, au vu de la nature de nos relations actuelles, les conditions ne sont pas réunies pour que le NPA participe cette année à votre fête. Cela signifie que, contrairement aux années précédentes, notre organisation ne tiendra pas de stand dans l'espace politique, et que personne ne participera au nom du NPA au débat que vous nous avez proposé.

Pour faire le point sur l'état de nos relations, nous vous proposons de nous rencontrer prochainement.

Le comité exécutif du NPA, le mercredi 11 mai 2022

• Publié le Mercredi 11 mai 2022 à 17h31 :

<https://nouveaupartianticapitaliste.org/communiquereponse-du-npa-au-courrier-de-lutte-ouvriere-du-7-mai>

Lettre adressée au NPA en réponse à sa lettre du 5 mai

Chers camarades,

Dans votre lettre du 5 mai, vous osez qualifier notre intervention à votre réunion d'hommage à Alain Krivine, de « provocation irrespectueuse », comme si le fait de formuler une appréciation politique aurait été inconvenant. C'est pour le moins étonnant.

Vous saviez que si nous intervenions au cours de cette réunion, bien distincte des obsèques qui avaient eu lieu un mois plus tôt, notre hommage à Alain Krivine ne pourrait qu'avoir un contenu politique critique. Nous en avons discuté au préalable, et vous en étiez d'accord. L'appréciation politique formulée par Michel Rodinson en notre nom au cours de son intervention ne pouvait d'ailleurs vous surprendre, puisque nous avons eu bien des occasions de l'exprimer dans le cadre de nos relations.

Libre à vous de considérer que cette intervention était une dénonciation « au vitriol », ou de lui attribuer une tonalité « insultante et méprisante », ce qui n'était nullement le cas. Chacun peut évidemment en juger en lisant le texte de cette intervention ou en regardant l'enregistrement vidéo. L'essentiel pour nous est dans les considérations politiques qu'elle contenait et qui à notre avis méritaient autre chose que les hurlements par lesquels une partie de la salle les a accueillies. Nous discutons d'une orientation de fond de votre courant politique, dont Alain Krivine a été longtemps un inspirateur et dont, soit dit en passant, votre orientation actuelle dans les élections ne peut être séparée. Y compris par respect pour la mémoire d'Alain Krivine, nous ne pouvions que formuler nos appréciations. Elles avaient tout à fait leur place dans une réunion au cours de laquelle différentes tendances s'exprimaient. Quant à la discussion qu'elles méritent, elle ne peut pas être remplacée par des cris d'orfraie.

En ce qui nous concerne, nous retiendrons de votre lettre qu'une critique de vos orientations s'assimile pour vous à une provocation. C'est du moins le cas quand cela vient de nous car il n'en est visiblement pas de même quand cela vient d'autres bords politiques, puisque la même salle a applaudi sans problème diverses personnalités qui ont été formées par la LCR avant de l'abandonner

pour mener soit une carrière, soit même une autre politique. Nous savons que la confrontation politique est parfois rugueuse, comme vous le notez d'ailleurs. Visiblement, votre épiderme ne ressent pas cette rugosité de la même façon suivant le côté d'où elle vient. Nous le regrettons, surtout pour vous, mais nous n'avons aucune raison de nous en excuser et cela ne peut évidemment en rien modifier nos opinions.

Pour nous, un comportement digne du mouvement ouvrier révolutionnaire consiste à formuler les critiques, à confronter honnêtement et sans concession les points de vue des uns et des autres pour en tirer les leçons, sans chercher à les noyer sous des cris ou des sifflets.

La façon dont vous nous avez accueillis et dont vous réagissez ne change cependant rien à l'invitation à venir à notre prochaine fête et à y débattre avec nous, si vous le souhaitez. Nous pouvons dans ce cas vous assurer que vos représentants y seront comme d'habitude bien accueillis, de façon fraternelle et bien mieux en tout cas que vous n'avez accueilli le nôtre en cette réunion du 30 avril.

Bien cordialement,

Le 7 mai 2022,

Lutte ouvrière

• Lutte ouvrière. 07/05/2022 :

<https://www.lutte-ouvriere.org/communiqués/lettre-adressee-au-npa-en-reponse-sa-lettre-du-5-mai-310338.html>

Notes

[1] Voir sur ESSF (article 62371), [Lettre du NPA à Lutte ouvrière suite à l'hommage à Alain Krivine](#).

[2] Il semble avoir été retiré du site de LO.